

franciscanos. En el año de 1809 se trasladó al seminario de Mérida, en donde estudió teología moral y dogmática, siendo despues colegial mayor de oposicion, catedrático de filosofía, vice—rector, y por último catedrático de prima de teología. Ordenado de presbítero á la edad de veinticuatro años, fué á poco tiempo despues cura de la parroquia del Dulce Nombre de Jesus, en Mérida, y trasladado en 1820 á uno de los cuatro del Sagrario.

Fué nombrado en seguida prebendado interino de la catedral, doctor de la Universidad literaria, de la cual fué el primer rector, secretario del gobierno capitular sede—vacante, y por último arcediano de dicha catedral, si bien se disputó despues la legalidad de este nombramiento, que anuló uno de nuestros congresos.

Propuesto en cuarto lugar para obispo de esta diócesis por el cabildo que existia, el Sr. Muzquiz, presidente interino de la república á la sazón, lo presentó al Sumo Pontífice Gregorio XVI, y fué preconizado en Roma en el consistorio de 17 de Diciembre de 1832. Detenidas las bulas por dificultades políticas, no obtuvieron el pase correspondiente, sino hasta el mes de Junio de 1834. El nuevo obispo se trasladó de Veracruz, (en donde se hallaba como desterrado, también por cuestiones políticas) á la ciudad de México, y allí fué consagrado obispo el dia 25 de Julio del mismo año de 1834, entrando en su iglesia catedral el 28 de Octubre inmediato. En 3 de Febrero de 1863 falleció. La voz de la religion.

TREINTA Y TRES.

Illmo. Sr. Dr. D. Leandro Rodriguez de la Gala. Fué preconizado Obispo de Yucatan en 22 de Junio de 1868, y consagrado en 14 de Febrero de 1869, por el Illmo. Sr. D. Fr. Jacinto María Martínez y Saez, Obispo de la Habana, en la iglesia de la Merced del mismo lugar.

OBISPOS QUE HA HABIDO EN GUADALAJARA.

PRIMERO.

Don Fr. Antonio de Ciudad Rodrigo, del Orden de San Francisco, natural de la Ciudad de su apellido en Estremadura, uno de los doce que fundaron la Provincia de México, y su segundo Provincial, volvió á España á negocios de su Religion, y fué presentado por

primer Obispo de Guadalajara, que no quiso admitir.

DOS.

Don Juan de Barrios, natural de Sevilla, pasó á la Nueva España destinado por protector de Indios, y en premio del celo con que lo desempeñó fué electo Obispo de Guadalajara, pero no llegó á tomar posesion por haber muerto antes de consagrarse.

TRES.

Don Pedro Gómez Maraver, natural de Granada, Varon Apostólico, anduvo siempre en la visita de su Obispado en que convirtió muchos Indios, y en el Pueblo de Tlajomulco redujo á su Cacique poniéndole su nombre y apellido, de quien descienden los Indios Maraveres que hay hoy, murió el año de 1552.

CUATRO.

Don Fr. Pedro de Ayala, del Orden de San Francisco, natural de Guadalajara en Castilla, electo Obispo en 1555, asistió al Concilio II de Nueva España como Prelado de Jalisco el año de 1565, puso la primera piedra para la fábrica de su Catedral, y murió en 1569.

CINCO.

El Sr. Mendiola fomentó el Seminario Conciliar que acababa de fundarse por el cabildo sede vacante, y se conocia con el nombre de Colegio de San Pedro, fundó el de niñas en el convento de religiosas dominicas de Santa María de Gracia, y lleva el nombre de S. Juan de la Penitencia: en la fundacion del convento de San Agustín de esta ciudad, tomó una parte muy activa, y su caridad para con los pobres fué muy grande. Alfaro.

SEIS.

Illmo. Sr. Fr. Domingo de Arzola, del Orden de predicadores: fué presentado en 6 de Julio de 1582, y gobernó hasta el 11 de Febrero de 1590, que falleció en Atoyac, haciendo la visita de su diócesis. Fué pastor vigilantísimo: procuró fomentar los colegios Seminario y S. Juan de la Penitencia. Viendo que el primero de dichos estable-

cimientos no progresaba por la escasez de dinero y falta de maestros, acordó con su cabildo solicitar la fundacion del de la Compañía de Jesus; para lo cual ofrecieron 10,000 pesos sobrantes del hospital, estendiéndose la escritura de donacion en 26 de Junio de 1587, aunque la fundacion no se verificó sino hasta 30 de Abril de 1591. Durante el gobierno de este prelado, se promovió la fundacion del convento de Santa María de Gracia, cuyas fundadoras salieron de Puebla. Habiendo pasado á México este prelado para la celebracion del Conciolio 3.^o trajo á su buelta algunos religiosos dominicos, que al principio estubieron como en hospicio, hasta que se fundó el convento de su Orden.

En tiempo del Sr. Arzola se ofreció una ruidosa cuestion entre el virrey y la audiencia de Cuadalaajara, con motivo del matrimonio que habia contraido uno de los oidores: el virrey mandó contra la audiencia 500 hombres, que llegaron hasta el pueblo de Analco, cercano á la ciudad: la audiencia se puso en defensa, y al tiempo mismo en que hiba á comenzar la batalla, el Illmo. Sr. obispo, acompañado de su cabildo se presentó llevando al Santísimo Sacramento, con lo que, y con sus persuaciones, logró impedir aquel mal. Alfarro.

SIETE.

Don Fr. Juan de Trujillo, del Orden de San Gerónimo, electo Obispo el año de 1591, pero no llegó á tomar posesion.

OCHO.

Don Fr. Pedro Suarez de Escobar, natural de Medellin en Estremadura, del Orden de San Agustin de la Provincia del Nombre de Jesus de México, electo el mismo año, Varon de singular literatura, como acreditan sus obras, murió antes de consagrarse.

NUEVE.

Don Alonso Fernández de Bonilla, natural de Córdoba, Fiscal de la Inquisicion de México, y Dean de aquella Santa Iglesia Metropolitana, electo obispo de esta, y de ella enviado por Visitador de la Real Hacienda de Lima en el Perú, y de allí presentado para Arzobispo de México el año de 1592.

DIEZ.

Illmo. Sr. D. Francisco Santos García: fué presentado para este obispado en 1592: vivió muy enfermo y falleció en México, adonde fué á curarse. Fundó en Guadalajara el colegio mayor de Santa María de Todos Santos: dejó una limosna que debia repartirse á los pobres el dia domingo de Resurreccion, la dote de algunas pobres y varias alhajas de valor para la parroquia en que fué bautizado. Alfarro.

ONCE.

Illmo. Sr. D. Alonso de la Mota y Escobar: no se sabe cuando comenzó á gobernar este obispado, pero sí que no fué corto su período, pasando despues al de Puebla, donde falleció el 15 de Abril de 1625. En tiempo de este señor, (en el gobierno de este obispado), se reunieron los prelados de Santo Domingo, San Agustin, San Francisco y el padre rector de la Compañía de Jesus, con el cabildo eclesiástico, asistiendo tambien un oidor, el ayuntamiento y algunos vecinos, para suplicar á Su Illma. elijiese algun santo por abogado contra los animales que infestaban la ciudad. La eleccion se hizo entre treinta santos y recayó en San Martin obispo: se prometió guardar como festivo su dia, lo cual confirmó el prelado: erigirle un altar en la Catedral, solemnizar su fiesta con vísperas, misa y procesion y distribuir limosnas entre los pobres á imitacion del santo. Un vecino dotó esta fiesta con 2,000 pesos.

Otro acontecimiento notable se refiere en el tiempo del gobierno de este prelado. Andaba en la visita del obispado, á tiempo que sublevados los indíjenas de la Sierra de Topía, (entre Acaponeta y Durango) cometian muchas hostilidades, por lo cual andaban dos compañías de soldados con las armas en la mano. Movido á compasion el prelado, propuso al capitan que suspendiese la persecucion y lo dejase ir á hablar con los sublevados: el capitan se lo impidió creyendo que no era prudente lo que se le pedia, y añadió ser órden del presidente Dr. D. Santiago Vera, se castigase á aquellos indios, á lo que contestó su Illma.: "venero el dictámen del señor doctor; pero tengo por adajio castellano, que el doctor que mejor cura es con blandura;" y luego remitió á los indios dos embajadores llevándoles su mitra y anillo en señal de que se les perdonaria si se aquietaban: quedaron los sublevados con las prendas, y enviaron á decir á Su Illma. que en otra junta resolverian: pocas horas despues se presentaron con señales de paz, llevando en una hasta la mitra: el prelado los recibió con los brazos abiertos, predicó de gracias en

lengua mexicana, los exhortó á la paz, y encontrando entre ellos muchos gentiles, que aunque instruidos todavia no estaban bautizados, despues de haberlos examinado, los bautizó solemnemente, y entre ellos á cinco caciques. El Sr. Mota no se olvidó del hospital de San Miguel, cuya administracion corria de cuenta suya y del cabildo: encomendó á los religiosos de Santo Domingo el cuidado de las religiosas. En 19 de Agosto de 1603, proveyó en Tonalá un auto, facultando á aquellos religiosos para que pudiesen (previa licencia de Su Santidad), fundar convento en Guadalajara. El mismo Sr. Mota en 2 de Julio de 1606, concedió licencia al R. P. Fr. Bruno de Avila, religioso de la Orden de San Juan, para que su comunidad se encargase del hospital de Santa Veracruz y Sangre de Cristo, que habia estado al cuidado de los miembros de esta cofradía. Alfaro.

DOCE.

Illmo. Sr. D. Fr. Juandel Valle, del Orden de San Benito: en 29 de Abril de 1608 tomó posesion á su nombre el Sr. dean D. Antonio de Avila y Cadena. El Sr. Valle visitó la mayor parte de la diócesis; se distinguió por su ardiente caridad; y habiendo renunciado la mitra, falleció en Madrid el año de 1620 segun unos, ó en 1622 segun otros: dejó á esta iglesia por heredera de unos jueros. Alfaro.

TRECE.

Illmo. Sr. D. Fr. Francisco de Rivera, del Orden de Nuestra Señora de la Merced: fué presentado para este obispado por el rey Felipe III en 5 de Agosto de 1617, con la condicion de pasar por la division que ya se trataba de hacer de la diócesis: fué recibido en 26 de Noviembre de 1618 y al año siguiente fué consagrado en México por el Illmo. Sr. Serna. Fundó el Sr. Rivera en Guadalaja el convento de Nuestra Señora de la Merced; formó el arancel para los curatos: donó á la Catedral una lámpara de plata: dió 3,000 pesos para que con sus réditos se costeara el aceite de ella, y ademas hiciese el cabildo eclesiástico una funcion en el convento de la Merced el dia de la Visitacion de Nuestra Señora. El mismo señor con su influjo, su predicacion y valiéndose de amenazas y censuras, logró estirpar en poco tiempo la perniciosa costumbre que habia entre los indijinas de Taquipatlan y Tonalá, de formar guerrillas en los dias festivos, de

que resultaban muchas muertes. Alfaro.

CATORCE.

Illmo. Sr. D. Leonel de Cervantes Carbajal: fué presentado para este obispado en 1631, pasando despues al de Oaxaca en 1635, segun unos, ó en 1637 segun otros. Fué verdaderamente padre de los pobres, á quienes socorrió con cuanto tenia; y el primero que comenzó á alentar la devocion y culto que hoy tiene la imagen de Nuestra Señora de San Juan. Alfaro.

QUINCE.

Illmo. Sr. D. Juan Sanchez Duque de Estrada: en 21 de Setiembre de 1637 se presentó el Dr. D. Bartolomé de Arvide, con poder del Illmo. Sr. Dr. D. Juan Sanchez Duque de Estrada, pidiendo la posesion que luego se le dió, y con ella la del gobierno y provisorato de este obispado. Era muy amable, benigno, humilde, de gran caridad para con los pobres: murió sobre una cruz de ceniza y su muerte fué llorada de todos. Esta, segun unos, aconteció en Noviembre de 1643, ó en 1641 segun otros: lo segundo, parece mas cierto, pues en el libro 6.^o de las actas del cabildo, fojas 204, se dice que este prelado falleció en 2 de Noviembre de 1641. En tiempo de su gobierno (18 de Julio de 1638), acordó el cabildo eclesiástico informar al rey en favor de la fundacion del convento de religiosas de Santa Teresa en Guadalajara, para lo que ya se contaba con cerca de 70,000 pesos. En 14 de Octubre de 1639, acordo el mismo cabildo que habiéndose rezado por devocion hasta ese tiempo el dia 15 de Octubre, de la Virgen Santa Teresa, se acepta de nuevo y se manda celebrar en adelante la fiesta sobre dicha con rito doble comuu. Alfaro.

DIEZ Y SEIS.

Illmo. Sr. D. Fr. Juan Velez de Zavala, religioso del convento del Espiritu Santo en Madrid: presentado para ese obispado, puso por escusa para no admitir la mitra, el voto de su religion que no quiso dispensarle Su Santidad el Sr. Urbano VIII. Alfaro.

DIEZ Y SIETE.

Illmo. Sr. D. Juan Ruiz Colmenero: fué presentado para este obis-

pado en Enero de 1646: tomó posesion en 30 de Octubre del mismo año, y consagrado en Michoacan por el Illmo. Sr. Ramirez del Prado, entró á Guadalajara en 24 de Diciembre de 1647: en Junio del siguiente año salió á la visita de su diócesis, en la que se empleó hasta Setiembre de 1649, y anduvo dentro de ella 2,280 leguas: redujo á la fé á muchos bárbaros y remedió muchas necesidades temporales: amaba extraordinariamente á los indios, y decia que solo por defender á uno de ellos, debian tenerse por bien logrados los trabajos de venir desde España. En su visita anduvo este prelado hasta donde no habia llegado ningun español: convirtió á muchos infieles y los redujo á pueblos. Fué constante defensor de la inmunidad eclesiástica, lo cual le atrajo grandes molestias, hasta verse obligado á retirarse á los confines de su diócesis, y vivir por cerca de dos años en una humilde choza. En este tiempo escribió un comentario á los libros de "Consolatione," de Severino Boccio, y mas de cinco mil pensamientos sueltos predicables, que llamó "Miscelaneas" y no quiso se publicase con su nombre. Fué asimismo muy devoto de la Santísima Virgén: edificó un templo en San Juan á la imagen que allí se venera, cuyo culto, así como el de la de Zapopan, se esmeró en propagar. Tuvo el indécible placer de que el 22 de Noviembre y el 10 de Diciembre de 1655 se jurase solemnísimamente por el cabildo eclesiástico y las autoridades civiles, defender el inefable Misterio de la Inmaculada Concepcion de María Santísima, sin que desde aquella fecha se dé á nadie posesion del episcopado, prebenda, curato ó cualquiera otro beneficio eclesiástico, que primero no haya jurado sostener y predicar este misterio. Murió este insigne prelado el 28 de Setiembre de 1663, y en testimonio del amor y veneracion que le tenia toda su diócesis, se colgó su sombrero en la cornisa de la Catedral, como se habia hecho antes con el de su dignísimo antecesor el Sr. Mendiola. Alfaro.

DIEZ Y OCHO.

Illmo. Sr. D. Francisco Verdin y Molina: tomó posesion en 3 de Marzo de 1666, y gobernó hasta 17 de Marzo de 1674 en que fué promovido al de Michoacan. Fundó en la Catedral de Guadalajara dos aniversarios: fijó al 22 de Octubre el de la dedicacion de dicha iglesia, que hasta el año de 1673 se habia celebrado el 18 de Febrero: donó á la misma muy ricos ornamentos: promovió el culto de Nuestra Señora de San Juan: fué, en fin, un celoso pastor por

el bien de la grey que se le encomendó. Alfaro.

DIEZ Y NUEVE.

Illmo. Sr. D. Manuel Fernández de Santa Cruz y Sahagun: se recibió del gobierno de esta diócesis en 3 de Abril de 1674, llegándole sus bulas el 19 de Julio del siguiente año: se consagró en México en 24 de Agosto de ese año, y volvió á Cuadalajara el 29 de Setiembre del mismo año, donde gobernó hasta 1676 que pasó á Puebla. Determinó salir á la visita de su Obispado con el objeto de internarse en la provincia de Coahuila, en donde con regalos de mantas, sombreros y otras menudencias, comenzó á atraerse la voluntad de los indíjenas, é hizo se formaran cuatro pueblos; y para que tuviesen con qué mantenerse mientras disponian sus siembras y formaban sus casas, repartió á cada pueblo 150 fanegas de maíz, cinco bueyes y todos los aperos necesarios: confirmó á todos los bautizados y se separó de su reciente grey consentimiento general. Alfaro.

VEINTE.

Illmo. Sr. D. Juan de Santiago Garavito: fué presenta para esta mitra el año de 1677, de la que tomó posesion en 7 de Enero de 1678, entrando á la ciudad el 22 de Mayo del mismo año. Fué celosísimo defensor de los fueros é inmunidades de la Iglesia, por lo que padeció mucho; bien que la justicia de sus defensas la hizo manifiesta el supremo consejo en todas las resoluciones que dió. Este digno prelado escitó á algunos sacerdotes á que viviesen colegialmente para aspirar á la mayor perfeccion, y les compró un sitio para la casa en donde debian reunirse. Tal fué el principio de la congregacion de oblatos en Guadalajara, cuyo principal instituto era la visita de hospitales y cárceles, y la continua asistencia al pulpito y confesonario: fundó tambien el Oratorio de S. Felipe Neri: trasladó de Compostela á Guadalajara el beaterio de Jesus Nazareno; les dió casa y prudentísimas constituciones: visitó en fin todo su obispado. Alfaro.

VEINTE Y UNO.

Illmo. Sr. D. Fr. Felipe Galindo y Chavez, del Orden de predicadores: tomó posesion del obispado en 10 de Marzo de 1696, y gobernó hasta el 7 de Marzo de 1702, en que falleció. Inmediatamente que tomó posesion se ocupó de la segunda fundacion del Seminario